

CRÓNICAS CINEGÉTICAS.



Ante todo, cumpliendo con un deber de cortesía, doy públicamente las gracias á cuantos estimables suscritores de la EUSKAL-ERRIA, y amigos, bondadosos en extremo, se han dignado comunicarme noticias cinegéticas, desde diferentes puntos del noble solar basco-nabarro, y á todos agradeceré en extremo se sirvan continuar favoreciéndome con sus notas.



Observan los aficionados á estudios meteorológicos, que, desde hace algunos años, se experimentan en las costas del país basco frios ántes desconocidos, sintiéndose uno de los más rigurosos la noche del 14 al 15 de Enero de 1885, durante la cual, en el Castillo de la Mota y en todas las inmediaciones de San Sebastian, quedaron helados los charcos, pozos y fuentes; personas de edad avanzada decían que no recordaban haber conocido tan intenso frio, sino en 2 y 3 de Enero de 1844, en el muy riguroso y célebre invierno de 1829-30 y en el del año 1823, cuando la entrada del Duque de Angulema con los cien mil hijos de San Luis.

El actual invierno de 1886-87 ha tenido intervalos de un rigor inusitado, pero á pesar de esto, las cacerías no han dado los resultados esperados, nó por falta de jabalíes, lobos y raposos, sino por haber carencia de bellota en los bosques del *Laurakbat*, y principalmente por lo penosas y casi imposibles que resultan las partidas de montería á causa de haber diluviado durante semanas enteras, por lo que, empapada la tierra, los perros pierden el rastro con extrema facilidad.

No obstante estos inconvenientes, los cazadores de Oyarzun, despues de varias batidas por los montes de Añarbe y Goizueta, han cobrado un jabalí y un hermoso corzo, distinguiéndose, cual siempre, el infatigable cazador D. José Sein y su sobrino, el valiente y renombrado *Ezkerra*, montero mayor de todas las caceras que organizan los aficionados y caseros de Irun, Oyarzun, San Sebastian, Vera y Lesaca, en los montes limítrofes de Guipúzcoa y Navarra.

Vários aficionados de esta Ciudad, en union con otros de Urnieta, Hernani y Astigarraga, organizaron despues una batida por haber aparecido una bandada de jabalíes, compuesta de una jabalina con cinco crias en las inmediaciones de la fábrica de productos químicos del roble, llamada *Latze*, situada en la sierra divisoria de Hernani y Goizueta, pero no tuvieron éxito sus esfuerzos. El Teniente de Alcalde de Usúrbil, D. Prudencio de Aramburu, que se hallaba en dicha fábrica, vió dias ántes que la misma jabalina se acercaba á muy corta distancia de la casa, pero por falta de escopeta no pudo tirar al grupo.

Otros aficionados de Tolosa han dado una buena batida en los montes de Alzo y Lizarza, consiguiendo levantar la jauría de perros cuatro jabalíes, uno de los cuales, que fué muerto por el jóven don Luis Irazusta, pesó seis arrobas. En los montes de Berástegui se ha dado tambien muerte á dos jabalíes y en una de las diferentes batidas habidas en los limítrofes de Tolosa con Navarra, ha tomado parte el distinguido aficionado D. Juan de Larreta-Acelain, cuyos perros son muy renombrados entre los cazadores de los pueblos del Oria.

Por la parte de Ataun, han andado igualmente de expedicion cinegética varios aficionados, pero en lugar de jabalíes, se han tenido que contentar con cobrar alguna liebre que otra.

Los jabalíes de la alta Guipúzcoa, que tienen su línea de comunicacion con los Bajos Pirineos, por la sierra de Goizueta, se ven tan perseguidos en ella, que se internan completamente, á pesar del frio y del hambre, en los espesos montes de Leizarán, donde ántes abundaban y hoy se ven todavía algunos corzos.

La sierra de Goizueta la han abandonado principalmente, segun dicen las autoridades en la materia, desde que á principios de Enero de 1885 fué muerto en los montes de Artikutza el célebre jabalí llamado el *abuelo*, animal de muchísima historia, y que fué el acontecimiento venatorio de dicho invierno.

El *abuelo*, en cuya hoja de servicios se contaban multitud de destrozos y fechorías, así en las cosechas como entre el ganado, llevaba muertos más de veinte perros; había herido varios cazadores, y á pesar de los balazos recibidos nunca pudo ser cogido en años y años, hasta que al fin, dicho invierno, fué sorprendido por varios afamados cazadores de Oyarzun, entablándose una terrible lucha: el jabalí recibió hasta diez y siete balazos, pero no obstante estar herido de muerte, se lanzó al rio, y el intrépido cazador que más de cerca le perseguía se echó tambien al vado, y asido á su presa, demandó el auxilio de sus compañeros para que el peso no le arrastrara. Con mútua ayuda consiguieron sacar á la orilla al tan temido animal, terror de pastores y campesinos, fiera que pesó diez arrobas y una libra; y hay que consignar que aún en sus últimos momentos vendió cara su vida el jabalí, pues mató á dos de los más valientes perros que le perseguían.

El *abuelo* estuvo expuesto en San Sebastian dicho mes, en el café de la Alameda, destinándose el producto de la exhibicion á las victimas de los terremotos de Andalucía, y siendo felicitados los cazadores, por su valor y sentimientos caritativos, por el entónces Gobernador civil de Guipúzcoa, el digno caballero D. Patricio Aguirre de Tejada.



Los aficionados bilbainos han dado algunas batidas contra corzos y jabalíes en la sierra de Sámano y Gurieso, en union de los de Sopuerta, Galdames y Somorrostro.

Tambien se han dirigido, cual costumbre á Orduña y Valle de Mena, pero como se nota en todo el Norte, las batidas han sido poco fructíferas. Otro tanto hay que decir respecto á la sierra de Arlaban.

En cambio los lobos, continúan haciendo de las suyas por la sierra de San Adrian.

En el pasado mes de Abril solo tres lobos mataron en los montes de Lazcano de treinta á cuarenta ovejas, y tambien este invierno los pastores de dicha region vienen quejándose de algunas embestidas de tan temibles carnívoros.

En Navarra y la Rioja las perdices se cogen con buenos resultados, dándose el caso de que en la raya de Aragon, en la misma plaza de armas del histórico castillo de Xavier, se ven posar dichas aves, rendidas y medio muertas.

Este invierno las águilas y buitres se han visto obligadas á bajar mucho de las altas montañas divisorias de Alaba y Guipúzcoa, y digno de señalarse es el combate entre una enorme águila imperial y una hermosa garza real, habido cerca de la ermita de San Juan de Hadra, camino de Iurre (Alaba), lucha presenciada por un cazador de Vitoria. La garza fué muerta y devorada por el águila imperial; y puede calcularse el frio que debia sentirse en los picachos, cuando se dejaban ver en tales sitios aves de rapiña que rara vez descienden tanto.

En las inmediaciones de San Sebastian, los caseros han cogido algunos raposos y liebres aunque en muy corto número, y en cuanto á tejones, puede decirse que no se dejan cazar ya fácilmente en los bosques de la comarca, por más trampas y lazos que se pongan. Desde el hermoso tejon que fué cogido hace unos meses, en los jaros de *Alkano*, y presentado al Ayuntamiento para su correspondiente premio, solo han sido cazados otros dos.

Durante las últimas nevadas, han sido relativamente muchas las aves-frias y becadas cazadas en esta comarca.

En el antiguo Reino de Navarra, aunque se verifican muchas expediciones de montería, la mayor parte pasan desapercibidas. A fines de Noviembre pasado se realizaron algunas muy animadas en la montaña. El 6 de Diciembre, mataron en la cacería verificada en el Valle de Bertiz-Arana, dos grandes jabalies; uno de cinco arrobas y otro de seis. Los expedicionarios vieron cuatro jabalies más; pero debido á las mismas dificultades con que tropiezan los tiradores guipuzcoanos y sus perros, no pudieron darles caza.

Durante el resto del mes de Diciembre, se han llevado á cabo otras cacerías con resultados muy varios. En Burguete se cobró un corzo por algunos cazadores de Pamplona, y se han cogido tambien algunos jabalies, aunque no se dejan ver con facilidad.

Esta temporada de grandes nevadas, lo que más ha abundado en Navarra, cual en Guipúzcoa y sierras de Alaba, Bizcaya y Santander, son los lobos. En la montaña nabarra la gran abundancia de dichos feroces carnívoros ha causado considerables daños en el ganado, atreviéndose hasta á embestir, en poblado, debido al frio y al hambre que sienten.

El Marqués del Amparo, su hermano el Sr. Conde de Guendulain y otros varios distinguidos cazadores de Pamplona se disponen á

darles una batida en un monte próximo á Etulain, donde una banda de siete lobos está causando grandes destrozos en los rebaños.

Los hielos y nieves han impedido que la cacería tuviera lugar cuando se proyectó, pero de seguro que ha de ser de las más notables expediciones cinegéticas que se celebrarán este invierno, tanto por el distinguido elemento que toma parte, como por los diestros monteros y buenas jaurías de perros que entrarán en la batida.

P. M. DE SORALUCE.

correspondiente de la Real Academia de la Historia.

ASOCIACION EUSKARA DE NABARRA.

En el Batzarre general últimamente celebrado, se ha visto que las deudas de la Asociacion quedan cubiertas y que hay un remanente que, aunque corto, es por hoy suficiente á cubrir las necesidades de la Asociacion, interin estas no sean mayores.

En tal concepto acordó el Batzarre no cobrar las cuotas mensuales desde el mes de Enero de 1887.

Eso no obstante, la Asociacion seguirá celebrando las Juntas ordinarias y extraordinarias, que la Directiva crea oportuno celebrar, en la forma acostumbrada.

Lo que se hace público en la EUSKAL-ERRIA, órgano de la expresada Asociacion.
